
 
 
 
 
 
 
Verbale della riunione della Commissione Sisem CRSEI del 20 novembre 2023, ore 18.30. 
 
Sono presenti: la presidente Maria Ciotti, Angela Carbone, Frédéric Ieva, Alice Raviola 

(segretario pro tempore), Renato Sansa, Lucia Felici, Catia Brilli, Matteo Di Tullio. 
 
Sono assenti: Marina Cavallera; Guido Candiani. 
 
La presidente prende la parola e riassume quanto deciso nella riunione operativa svoltasi il 14 

novembre per mettere a punto i panels da presentare per éStoria Festival 2024, alla quale hanno 
partecipato Catia Brilli, Laura Casella, Alice Raviola, Angela Carbone, Frederic Ieva, Renato 
Sansa, Lucia Felici, Matteo di Tullio.  

La Commissione approva le seguenti proposte di panels da proporre al direttivo: 
14 luglio 1789 
Panel curato da Catia Brilli con la partecipazione di Antonio De Francesco, Marina Formica, 

Anna Maria Rao. 
La data proposta è domenica 26 maggio 2024;  
 
27 febbraio 1511. Le rivolte contadine dell’Italia rinascimentale a partire dalla Rivolta del 

“Crudele Giovedì Grasso” 
Panel curato da Laura Casella e Andrea Zannini, con la partecipazione di Laura Casella e Samuel 

Cohn; modera: Andrea Zannini 
 
In merito al progetto «Laboratorio Europa», la presidente comunica che è stato definito il 

programma anche per l’appuntamento romano ; l’incontro si terrà martedì 16 gennaio alle ore 15.00 
presso l’Archivio Centrale dello Stato e vedrà la partecipazione di Antonio De Francesco, Gia 
Caglioti, Paolo Cammarosano, Arnaldo Marcone e la moderazione di Alice Raviola. 

Interviene Dino Carpanetto proponendo di realizzare un docufilm su “Laboratorio Europa” 
utilizzando le riprese delle due giornate di Roma e Firenze. Porta l’esempio del video realizzato 
dalla Società di studi valdesi, costato intorno ai 3000 euro, e per il quale state necessarie molte ore 
di riprese in diversi luoghi e una serie di riunioni con chi aveva preparato i contenuti e i temi delle 
riprese. La presidente propone intanto di realizzare le riprese per poter avere il materiale per la 
realizzazione del documentario. 

Interviene Lucia Felici per comunicare che a Firenze, la sala della “Colombaria” che ospiterà 
l’incontro è già predisposta per poter registrare. Aggiunge anche che eventualmente può attivare gli 
iscritti al suo master in “Narrare la storia”. 

Per quanto riguarda Roma, Alice Raviola suggerisce di rivolgersi a una ditta esterna per le 
riprese video. La Commissione approva e chiede di definire a stretto giro un preventivo di spesa dal 
momento che per il 27/11 è prevista una riunione del direttivo della SISEM, nel corso della quale la 
presidente illustrerà le iniziative avviate dalla Commissione, per le quali si chiede un contributo per 
la realizzazione. 



Al termine della riunione la presidente ricorda che a febbraio in occasione della XXI Assemblea 
Sisem si terranno le elezioni per la carica di presidente della Sisem e per il rinnovo della metà dei 
membri del direttivo. Di conseguenza anche le Commissioni decadranno e andranno nominate 
nuovamente per cui è necessario mettere a punto entro gennaio tutte le iniziative avviate. 

Relativamente al censimento suggerisce di lavorare nella direzione tracciata dai colleghi 
piemontesi, e cioè di contattare direttamente gli enti e le istituzioni presenti sul territorio e chiedere 
loro qualche minuto per compilare la scheda inserita sul sito lasisem.it 

La presidente ringrazia tutte e tutti per il lavoro svolto dalla commissione negli ultimi due anni. 
Non essendovi null’altro da discutere, riunione è sciolta alle ore 19.30. 
 
La presidente 
Maria Ciotti 
 
La segretaria 
Lice Raviola 
 
 
 


